
Reit- und Fahrverein Rottweil u. U. e. V 

Protokoll der Generalversammlung am Freitag, den 15.02.2019 um 19.30 Uhr 

Im Reiterstüble, Königsbergerstraße 16, 78628 Rottweil 

 

Anwesend gemäß Teilnehmerliste: 43 Personen - entschuldigt: 13 Personen 

 

 

TOP 1 Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit: 

 

Vorstandsvorsitzende Katharina Dorn begrüßt die Anwesenden. Besonders begrüsst sie die 

anwesenden Ehrenmitglieder Erich Wehrle und Erika Strigl sowie den Vertreter vom 

Sportkreis Rottweil Herr Walter. Sie stellt fest, dass alle Mitglieder fristgerecht und ordentlich 

am 5. Januar 2019 per Post und E-Mail zur Sitzung eingeladen wurden und die 

Beschlussfähigkeit der Versammlung (mit 40 Stimmberechtigten) daher gegeben sei. 

 

Franz Hertkorn nimmt die Totenehrung vor. Unser langjährige Ehrenmitglied Monika Klöble ist 

am 2. Januar verstorben. Der Verein verdankt ihr viel, da sie oft als Reitlehrerin eingesprungen 

ist, die Richter an den Turnieren betreut hat, alle Veranstaltungen besuchte und nicht zuletzt 

dem Verein finanziell unter die Arme griff. Der Verein wird ihr ein ehrendes Andenken 

bewahren und hat ihre Urne auf ihrem letzten Weg mit einem Blumengruß begleitet. 

 

TOP 2 Bericht des Vorstandes, Bericht der Jugend, Bericht der Voltige-Abteilung, Bericht 

über Veranstaltungen, Bericht über Mitgliederbewegungen 

 

Katharina Dorn trägt den Bericht des Vorstandes vor. Sie zählt die Aktivitäten des 

vergangenen Jahres chronologisch auf: 

• Fasnetsreiten (alle drei Narrensprünge komplikationslos verlaufen) 

• Kateressen am Aschermittwoch 

• Vereinsmeisterschaft in Voltigieren am 04.03.2018 

• Vereinsmeisterschaft Reiten kombiniert mit einem Reitertag am 11.03.2018 

• Sportlerehrung der Stadt Rottweil am 16.03.2018 ( Ehrungen für Jasmin Fetzer 

(Bronze), Julian Fetzer (Silber) und Julia Schneider (Gold) 

• Sportlerwahl des Landkreises Rottweil, Sieg an Julia Schneider 

• Mitte März Renovierung des Reitplatzes mit neuem Belag 

• Doppelsieg an den Reitverein beim Freispring- und Freilaufwettbewerb des ZFDP. 

Familie Balschus gewann Freisprungwettbewerb mit Fylla, Katharina Dorn gewann 

Freilaufwettbewerb mit Mosri al Dahab 

• Dressurturnier 04.05.-06.05.2018 

• Blutritt in Weingarten 

• Springturnier 25.05. – 27.05.2018 

• Teilnahme an Vereinswettbewerb in Königsfeld 

• Teilnahme an der Veranstaltung „Tag des Sports“ mit einer Aufführung der Voltigierer 

auf dem Holzpferd und verschiedenen Angeboten 

• August 2018, Ferienreitkurs im Rahmen des Ferienzaubers, Ganztageskurs für 

Erwachsene und weitere für Fortgeschrittene im Herbst 2018 

• Reitertag Dressur am 29.09.2018, Breitensport am 30.09.2018, Springen 03.10.2018 

(Austragungsort der PSK – Meisterschaften)  

• Teilnahme an einem Wanderritt „Drei Gewässer“  

• Weihnachtsreiten Motto „Helden unserer Kindheit“ 



Katharina Dorn bedankt sich bei allen Mitgliedern und Freunden des Reitvereins, die sich bei 

den jeweiligen Veranstaltungen engagiert haben. Sie betont, dass das Vereinsjahr nur durch 

diese Unterstützung so positiv verlaufen konnte und wünscht dem Verein auch im Jahr 2019 

sehr viele helfende Hände bei den anstehenden Veranstaltungen. Weiter berichtet die 

Vorstandsvorsitzende von den vielen erfolgreichen Reitern des Reit- und Fahrvereins, die 

erfreulicherweise eine sehr positive Turniersaison 2018 abschließen konnten. Der 

Reitschulbetrieb wird geführt von Katharina Dorn und findet großen Zuspruch. Durch einen 

krankheitsbedingten Ausfall durch Katharina Dorn und dem Weggang von Tina Schrenk, 

musste der Verein einige Einbußen in Kauf nehmen. Der Unterricht konnte aber trotzdem 

aufrecht erhalten werden. Der Schulbetrieb findet an sechs Tagen in der Woche auf den 

Schulpferden Flag, Manhattan und Fleur, sowie dem Privatpferd Diamond Girl statt. 

Es besteht eine Warteliste.   

Katharina Dorn schließt ihren Bericht mit dem Ausblick auf die kommenden Veranstaltungen 

in 2019 (Veranstaltungskalender hängt im Reiterstüble aus oder kann über das Internet 

eingesehen werden). 

 

Anschließend berichtet Jugendwart Nathalie Bucher über die Aktivitäten der Vereinsjugend im 

vergangenen Jahr. Sie berichtete von gemeinsamen Ausflügen und Aktivitäten, sowie 

geplanten Aktionen für das Jahr 2019. 

Bei der Versammlung im Dezember 2018 wurden ein neuer Jugendleiter und Stellvertreter 

gewählt. 

 

Voltigiertrainerin Sonja Spreter berichtete über die beiden Voltigiergruppen, die mit den 

beiden Schulpferden Flag und Manhattan stattfinden. Die Gruppe der kleineren ist nach wie 

vor gut besucht. Die Gruppe der Fortgeschrittenen konnte mit vier neuen Kindern aufgefüllt 

werden. 

Es besteht in diesem Bereich ebenfalls eine Warteliste. 

 

Mitgliederverwaltung Heide Roeder- Spindler berichtet über die Mitgliederbewegungen des 

Vereins. 

Mitgliederstand 31.12.2018: 175 - (Beitritte 2018: 16, Austritte 2018: 18) 

 

TOP 3 Berichte Kassier und Kassenprüfer Haushaltsplan 

 

Vorstandsvorsitzender (Bereich Finanzen) Franz Hertkorn gibt einen Überblick über die 

Kassenbewegungen im Geschäftsjahr 2018.  

Die einzelnen Sparten wurden erläutert, wobei überspartliche Ausgaben z.B. Steuern und 

Gebäudeaufwendungen auf die einzelnen Sparten nach einem festgelegten Schlüssel verteilt 

wurden. Mit der Sanierung des Außenplatzes sind Kosten von 51 TEur entstanden, welche 

durch ein privates Darlehen und dem laufenden Betrieb finanziert wurde. 

Als Ergebnis wurde ein Fehlbetrag festgestellt. An Tilgungen und Zinsen wurden 20 T € 

geleistet. Damit wird zur Jahresmitte 2019 das alte Darlehen getilgt sein. 

 

Kassenprüfer Michael Wild trägt das Ergebnis des Kassenprüferberichtes vor. Er berichtet, 

dass die Finanzen und Kassen des Vereins, sowie die Abrechnung der Reitturniere für das 

Geschäftsjahr 01.01.2018- 31.12.2018 an zwei Tagen von Justina Firnkes und ihm geprüft 

wurden. Es waren sämtliche Belege vorhanden. Die Kontoauszüge der Kreissparkasse Rottweil 

und der Volksbank Rottweil wurden ebenfalls geprüft. Die vorgelegten Unterlagen waren 

absolut nachvollziehbar. Zinsen und Tilgungen konnten ebenfalls termingerecht und 

vorschriftsmäßig bedient werden. 



Alle Buchungen wurden von Martina Zimmermann und Verena Krachenfels durchgeführt. 

Michael Wild dankte Franz Hertkorn für die hervorragend geführte Kasse und bedankte sich 

bei allen Spendern, der Vorstandschaft, dem Ausschuss, den Trainern und den Helfern. 

 

TOP 4 Aussprache über die Berichte 

 

Vereinsmitglied Patrick Mielnik spricht ein Lob aus über die Angebote und Organisation des 

Vereins. 

 

TOP 5 Entlastungen 

 

Kristina Frank übernimmt die Entlastungen der Vorstandschaft. Die Entlastungen erfolgen – 

mit Zustimmung der Stimmberechtigten – für alle Bereiche per Handzeichen und wurden 

einstimmig vorgenommen. Frau Frank bedankt sich bei den Vertretern des Vereins für ihre 

Arbeit. 

 

TOP 6 Ehrungen 

 

Der Verein nahm in diesem Jahr erstmalig Ehrungen vor, wie bei der Generalversammlung 

2018 beschlossen. Die Ehrungsordnung ist auch in der neuen Satzung eingearbeitet worden. 

Die Ehrenden erhielten Urkunde und Ehrennadel. 

In Bronze für über 10 Jahre Mitgliedschaft: Anna Langer, Carina Steiner, Gerhard Hipp, 

Ilka Kirn, Julia Schneider, Michael Wild, Nadine Steiner, Ophelia Hertkorn, Patrick 

Mielnik, Vanessa Ulrich 

 

In Silber für über 25 Jahre Mitgliedschaft: Annette Glatz, Claudia Zeiselmeier, Cornelia 

Glatz, Gabriele Schneider, Gerd Klix, Kristina Frank, Silke Wild, Wolfgang Seemann. 

Den entschuldigten Mitgliedern wird die Ehrung noch übermittelt. 

 

Klaus Walter vom WLSB und Sportkreis Rottweil lobt den Verein, Veranstaltungen kommen 

sehr gut an. 

Er verleiht Katharina Dorn die württembergische Ehrennadel in Silber und erwähnt zusätzlich 

die Nominierung zur Sportlerin des Jahres. 

 

TOP 7 Aussprache über die Zukunft des Vereins, Neubau einer Reitanlage 

 

Thomas Balschus und Franz Hertkorn erläutern die Problematik. 

Generelle Informationen über eine Möglichkeit der Standortverlegung werden vorgelegt. 

Über die Presse ist im August 2018 bekannt geworden, dass eine Standortverlegung unserer 

Reitanlage angedacht werden muss, da das gesamte Gelände überplant wird und zur 

Bebauung vorgesehen ist. 

Erstes Gespräch im November mit der Stadtverwaltung, Besichtigung des Neubaus Reitanlage 

in Tuttlingen, verschiedene Standorte um Rottweil betrachtet, Besprechung innerhalb der 

Vorstandschaft und des Ausschusses, einholen einer Kostenschätzung und ein weiteres 

Gespräch mit der Stadtverwaltung im Januar folgten, wobei die Verwaltungsvertretung ein 

konkretes Gebiet zum Neubau vorgeschlagen hat. 

Die erste Kostenschätzung ergab einen Flächenbedarf von ca. 3,5 bis 4 ha. 

Die Kostenschätzung wurde für eine Anlage mit 40, 30 und 20 Boxen ermittelt, wobei die 

Variante mit 40 Boxen sich als unabdingbar herausgestellt hat.  



Geplant wurde mit einer Reithalle 20x60m bewässert und beleuchtet, Reiterstüble u. 

Kleinküche für ca. 30-40 Personen, Appartement für Pferdepfleger, Stallbereich mit 40 

Pferdeboxen mit Paddockauslauf, Waschbox und 2-3 Putzplätzen,  Reitplatz mit 40x60m mit 

Beleuchtung (Masten von bisheriger Anlage), Gebäude für Maschinen, Futter- und Heulager, 

Zisterne zur Bewässerung, Führanlage (gebraucht), Koppeln mit Einzäunung, Erdarbeiten, 

Kabel- Elektro- und Sanitärarbeiten, Außenanlagen und Parkplätze, Genehmigungen und 

Nebenkosten. 

Zusätzlich Grundstückserwerb und Erschließung, wobei hier an die Überlassung von Seiten der 

Stadt als Erbpacht gedacht ist. 

Finanzierung: Zuschuss des WSB, Eigenkapital abz. Schulden, Fremdfinanzierung auf 40 Jahre. 

Trotzdem besteht eine Unterdeckung, welche evtl. durch eine Photovoltaikanlage etc. gedeckt 

werden kann. Der Boxenpreis müsste allerdings den neuen Begebenheiten angepasst werden. 

 

Franz Hertkorn weist ausdrücklich darauf hin, dass solch ein Projekt nur realisierbar ist, wenn 

genügend Mitglieder mit Herz und Seele dahinter stehen. Ehrenamt und Mithilfe ist 

unbedingte Voraussetzung. Nur wenn dies gelingt ist an eine Verwirklichung zu denken. 

Sollte das Projekt scheitern, ist das Ende des Vereins prognostiziert, da am jetzigen Standort 

ohne Koppeln wohl kein Überleben denkbar ist, selbst wenn die bestehende Erbpacht bis zum 

Jahr 2035 läuft.  

Einige Fragen der Mitglieder wurden beantwortet und erläutert. 

Katharina Dorn bittet um Mithilfe bei der Suche nach einer geeigneten Anlage oder Platz.  

Da zum jetzigen Zeitpunkt keine genaueren Angeben gemacht werden konnten wurde die 

Aussprache beendet. Im Laufe des Jahres sollen weitere Infos folgen um dann zu gegebener 

Zeit einen Beschluss herbeizuführen. 

 

TOP 8 Wahlen zum Vorstand und erweitertem Vorstand 

 

Folgende Posten werden gewählt: 

 

Amt Vorschlag Weitere Vorschläge Ergebnis 

Auf ein Jahr gewählt        

Vorstand Verwaltung Katharina Dorn keine einstimmig 

Vorstand Technik  Thomas Balschus keine einstimmig 

Vorstand Finanzen Franz Hertkorn keine  einstimmig 

Schriftführerin Sonja Spreter keine einstimmig 

Presse- 

&Öffentlichkeitsarbeit 

Miriam Krumhard keine einstimmig 

    

Beisitzer Martin Heth 

Nicole Rehorn 

keine einstimmig 

Mitgliedsverwaltung Heide Roeder-

Spindler 

keine einstimmig 

Auf zwei Jahre gewählt: In 2018 gewählt deshalb erfolgte keine Wahl. 

Kassenprüferin 1 Justina Firnkes   

Kassenprüfer 2 Michael Wild   

    

Jugendvertreter Von Jugendversammlg. Dez. 2018 gewählt, hier erfolgt Bestätigg. 

Jugendleiter - 

Stellvertreter 

Vanessa Huonker 

Nathalie Bucher 

keine 

keine 

einstimmig 

einstimmig 



Die stimmberechtigten Mitglieder beschließen die Besetzung der Posten einstimmig bei 

Enthaltung der jeweiligen Personen, nachdem die Versammlung keine geheime Wahl 

beantragt hatte. Alle Gewählten nahmen die Wahl an. 

Martin Heth tritt für Oliver Schlecht in das Amt des Beisitzers ein. Frau Dorn bedankte sich bei 

Oliver Schlecht für die jahrelange gute und erfolgreiche Arbeit im Verein und überreichte ihm 

ein Geschenk. 

 

TOP 9 Satzungsänderung - Beschluss 

 

Jedem Mitglied wurde mit der Einladung die Satzungsänderung zur Kenntnis gebracht. Die 

einzelnen Punkte wurden nochmals kurz erläutert. Im Paragraph 6 wurde ein Wort geändert – 

das Wort „Pflicht“ zur Mithilfe wurde in „Bitte“ geändert. 

Die Mitgliederversammlung hat die Satzungsänderung einstimmig beschlossen. 

 

TOP 10 Anträge 

 

Es sind keine Anträge eingegangen 

 

TOP 11 Sonstiges 

 

Es werden die Termine der Reitertage und der Turniere angegeben und nochmals um 

zahlreiche Mithilfe gebeten. 

 

 

 

Katharina Dorn bedankt sich bei allen Mitgliedern für die Teilnahme an der Sitzung und 

schließt die Generalversammlung um 22.00 Uhr. 

 

Gefertigt anhand von handschriftlichen Aufzeichnungen sowie der Vorlage des 

Kassenberichtes und des Haushaltsplans. 

 

Rottweil, den 17.02.2019  Sonja Spreter 

     Schriftführerin 

 

 

 

Katharina Dorn   Thomas Balschus   Franz Hertkorn 

Vorstand Verwaltung   Vorstand Technik   Vorstand Finanzen 


